

El Teosofismo y la Trinidad Católica

VI

Osadías molestas al Sr. Povedano

Ya que el tiempo lo permite continuaré el análisis prometido del art. del Sr. Povedano.

"Yo que me honro altamente en ser uno de estos quienes..... (¡quienes! tradujo mal la frase del Sr R. V. R. al decirle "un quidam como yo o Ud."); un quidam es un cualquiera y no quienes, pero, vamos, esto es lo de menos) y que no me intimido en ir contra la corriente y conveniencias generales,..... ¿cuáles conveniencias? ¡qué raro! al contrario el Sr. Povedano, tiene Ud. muchísimas en esta vida en defender a capa y espada el teosofismo y la masonería; "ni me duelo de los improperios....." no le puedo creer ni con dos cruces, porque sus mismos artículos me demuestran que le han dolido muchísimo y no encontrando ningún argumento científico recurre a las hueras de la Inquisición, al ocultismo, a la guerra europea entre cristianos, etc. etc., sin fijarse que esos argumentos tan gastados y sin valor ninguno apologetico, vienen a hacer en una guerra contra el Catolicismo el mismo papel ridículo que haría el fusil de chispa en una guerra moderna. Prosigue: "hijos de la osadía y el despecho", es decir los improperios. Perdone, Sr. Povedano' mis osadías e inclinándome reverente ante su humilde persona tenga la exquisita amabilidad de dignarse responder a unas simples preguntas que en la posición de que goza Ud. en el teosofismo no podrá menos de gustar a sus camaradas: si Ud. no pudiera menos de ser osado o cobard, ¿cuál escogería? yo preferiré siempre ser osado a ser cobarde, si es osadía defenderse. ¿Me llamará Ud. así porque tuve el valor de retarlo a discusión pública o privada sobre la Trinidad y no habiendo podido aceptarla Ud. se enfureció contra mi pobre humanidad? ¿no cree Ud. en conciencia si estuviese en mi lugar que es buena la osadía de una de estas aves de mal agüero para Ud. al presentarse delante sin ningún temor a fin de demostrar a los incautos que los oscurantistas y retrógrados vamos más adelante y con más luces que los iluminados por la sabiduría de Brahma? Yo considero que con toda justicia Ud. debe dolerse de mis osadías, pero sí le aseguro que erró el camino, porque lo mejor era que hubiese aceptado lo que le proponía y una vez que me derrotara en el campo designado expusiera

mi triste figura a la irrisión del mundo intelectual, vencida y humillada, sin osadías ya y sin despecho. Todavía es tiempo y Ud. debe recordar que por algo a la ocasión la pintan calva.

Mis palabras parecen saturadas de orgullo y yo me río del que así lo crea, y gozo en seguir los consejos de mis sabios profesores de la Universidad Gregoriana para no engañarnos con la falsa modestia y dejar que el enemigo siembre la cizaña entre el buen trigo que cultivamos, para que los indiferentes y los mismos enemigos de la Iglesia Católica reconozcan por fias o por nefas que nada teme en su historia, en su ciencia y en su ley que está dispuesta como siempre lo ha hecho a pulverizar los vanos argumentos de sus enemigos; para demostrar al mundo, aunque se nos trate de osados que en el seno de la Iglesia no se albergan la ignorancia y las tinieblas, para demostrar también en el caso concreto que nos ocupa con el Teosofismo en Costa Rica que uno de sus más ilustres representantes podrá escribir cuanto guste exponiendo sus doctrinas y atacando el catolicismo, pero que al primer toque del clarín enemigo, no aceptará su llamada porque no conoce el terreno y en justa razón no queriéndose exponer a la derrota, se refugia en su ocultismo y para pasar este bochorno en vez de responder a la ciencia con argumentos científicos, enseña desde lejos antiquísimas armas que no causan el más leve daño y que al esgrimir las contra nosotros confiesan paladinamente su impotencia y su atraso secular en la cultura histórica profana y eclesiástica.

Repito una vez más que mi intención no es ofender al señor Povedano ni a ningún teósofo, pero sí demostrarles que así como yo no tendría la osadía de discutir sobre pinturas con el mismo señor Povedano y tratar de insensatez sus combinaciones de colores, su estilo y producciones en esa materia, porque yo no estudié eso como él, así tampoco debía él tratarlos a nosotros del modo tan bajo como lo ha hecho, en nuestras creencias y ciencia teológica, sin haberse sentado nunca en los bancos de una Universidad Católica o haber al menos estudiado los fundamentos de las ciencias sublimes de Platón y Aristóteles, San Agustín y Santo Tomás.

Yo que siento y conozco íntimamente que apenas habré be-

bido una gota de ese inmenso mar, sin fondo y sin riberas de la sabiduría cristiana, tuve la osadía de enfrentarme al señor Povedano y en verdad con cierto recelo al principio, porque pensé que me encontraría con grandes sutilezas y argucias en contra de nuestros dogmas, como suelen ser los de algunos adversarios de la Iglesia, pero

¡oh desencanto! Hasta la vez, ni remedos de ciencia encontré. Culpa fué de la vección y no del señor Povedano!

En cuanto a mi despecho, cualquiera puede juzgar quien será el despechado, el que se retira del campo o el que permanece en él y reta de nuevo.

CARLOS BORGE C.

Filipilipinadas

(Con permiso de Burundulín)

Estoy absorto, confundido, reventado. En tres sesiones, como quien dijera tres sorbos, quedó aprobada la nueva TRIBUTACIÓN. Naciones poderosas y grandes necesitaron hasta un siglo de lucha y preparación para implantar el sistema de tributación directa. Costa Rica en tres sesiones de sus Representantes, hace de la tributación directa, ley de la República, sin cambiar de sistema, sino recargando al pueblo con nuevas y onerosas contribuciones. Bien por el Soberano!

Pero, estas cosas me están importando a mí un comino porque el diablo no nos puede llevar más de lo que nos está llevando, y así me dieran cinco mil dólares por cada una de las cabezas de los Diputados que nos cargan con el nuevo fardo y que a fuer de cargados, ya cargan tanto que no hay a quien no le carguen, pues, yo no movería un dedo por atrapar esas venerables cabezas, así me muriera de hambre, y es que, a mí las cabezas me dan sobre los nervios, inclusive la de los teósofos, la del señor Povedano que se me antoja en eso de cargar impuestos, muy semejante a la de los señores Diputados. Y ya que tocamos el punto, hablemos un poco de cabezas.

La de Paco, me encanta, ninguna tan fresca para decir hasta luego, un hasta luego que huele a eternidad, buen mozo a quien quiero, y con quien allá en mis mocedades, cuando aún no me había metido en mis soledades, pasé mis buenos ratos, oyendo sus graciosos chistes.

De Paco, pasemos a otra cabeza que también quiero, y mucho, la del gobernante. Esta cabeza también es de mi agrado; relámpago para ejecutar tan pronto concibe; tenaz en la idea, granítica en el conjunto frente a las dificultades, nada la arredra, nada la asusta, nada la detiene en la ejecución! Qué sentiría que se confirmara la noticia que nos dió «La Prensa Libre»; ¡qué me dolería que fuese de veraneo a Golfo Dulce! Hay cada sacudido por allí....

Pero, dejemos a un lado sentimentalismos, y pasemos a otra de esas

cabezas de estimación: la de don Máximo, cabeza secular que no han conmovido ni los tiempos, ni los hombres. Compácta, fuerte, y enhiesta, como la Roca de Carballo mira siempre a los mares desafiando sus tempestades, en tanto que contempla zigzagueando a sus pies el tren que pita cuando pasa cargado de hombres que no saben si van a la vida o a la muerte.... Inconmovible, se deja apenas sentir de cuando en cuando, dejando deslizar algún fragmento de su roca, que ora cae en el camino y estorba el paso, o bien rematando en las orillas del océano, se lo lleva la corriente. Yo admiro esa cabeza. Yo no creo en los decires de la oposición. Imposible aquella cabeza que se levantó para combatir tiranías y proclamar libertades, permanece firme como la Roca de Carballo.... lo que sucede es que las tempestades interiores han abierto grietas y hay fragmentos que se desprenden, amenazando ruina. ¿Será don Máximo víctima de traiciones que se levantan en su propio seno? Así lo estimo.

De la Roca de Carballo brinquemos a la placidez y serenidad de la Luna. Veamos esa cabeza que no tiene cabellos canos, ni cabellos negros; la de Don Cleto, quizá la más grande de la Patria y en todo caso la más encuáñime; cabeza que no abriga ni odios ni venganzas; cabeza justiciera que apunta siempre al horizonte de la Patria. He ahí el Rey de la Jornada Parlamentaria que terminó!

Y desde aquí, vallamos a la cabeza de la cristiandad, a respirar perfumes de amor y aromas de paz. Mientras que en Costa Rica, la cabeza del Sr. Povedano acusa a la Iglesia de horrores que nos ponen la carne de gallina, el mundo entero, muy apesar del criterio del Sr. Povedano, contempla en esta hora a la augusta Cabeza de la Iglesia, que tantos desvelos proporciona al Sr. Povedano, recibiendo como árbitro, los pliegos que contienen las negociaciones de paz, de la horrenda guerra!

FILIPILIPÍN

TEATRO AMERICA

Programa de la Velada a beneficio de la Cruz Roja Alemana, organizada por un grupo de señoritas de esta capital

Lunes 18 de diciembre de 1916 a las 8-30 p. m.

I PARTE

1. Marcha de Tannhauser por la Orquesta.
2. Ofrecimiento, por la señorita Flora Hernández.

3. La Serenata de Schubert, por don Joaquín Montero.

4. Solo de violín por don Alfredo Serrano.

5. "Gratitud" cuadro.

6. Himno de Costa Rica y Deutschland Deutschland.

II PARTE

1. Pot Pourri por la Orquesta.

2. De la aldea al campamento por la señorita Berta Fernández.

3. Alborada (canción) por las Sritas. Flora Hernández y Tina Beltrán.

4. Del campamento a la aldea, por N. N.

5. Novias y Mariposas, coro de señoritas.

III PARTE

1. Selección. Sueño de un Waltz, por la Orquesta.

2. Balada de Chopin, por la señorita Julia Reyes.

3. Romanza. La Princesa de los Balkanes, por la señorita Luisa Valverde.

4. Solo de flauta por el señor Juan de Dios Pérez.

5. Los Imperios Centrales y la Cruz Roja (cuadro).

LLAMAD Y OS ABRIRÁN

Por qué se muere usted de sed, teniendo las fuentes de su vida al alcance de su mano?

TIENE UD. CATARRO?

SUFRE UD. DE ASMA?

Padece Ud. de bronquitis o de alguna de tantas otras afecciones pulmonares que hagan su existencia fastidiosa y molesta?

EL ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO es esa fuente que comienza por aliviarlo y termina por curarlo con la doble ventaja de no producir irritación como otras preparaciones.

De venta al por mayor y menudeo en la BOTICA UNIVERSAL, único depósito, contiguo a la Provedora, y en la Botica Imperial, 200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

UNA DIFERENCIA VITAL.

Cuando se ven cogidos por un fuerte temporal en el mar, los pescadores de Noruega usan á menudo aceite de hígado de bacalao para disminuir la fuerza de las olas. El aceite en su estado natural, se adapta perfectamente á tal propósito. Pero cuando se viene á pensar en él como un remedio para la fisis y otras dolencias debilitantes, el caso es completamente diferente. Por eso no hay base ninguna para la fe que algunas personas mal informadas tienen en el aceite natural de hígado de bacalao como remedio. Cualquiera alimento feculoso, tal como el arroz, engorda más que ningún aceite, pero todos los alimentos feculosos son en extremo indigestos, y eso mismo ocurre al aceite natural de hígado de bacalao; y una buena digestión es lo que más necesitan los inválidos. Por otra parte el aceite de hígado de bacalao contiene principios medicinales de alta categoría, pero para que sean útiles al enfermo, deben extraerse previamente de las abominables grasas y mezclarse científicamente con otras sustancias de igual valor curativo y nutritivo. Esto es lo que ha realizado con éxito la

PREPARACION DE WAMPOLE

La cual es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre. En esta unión científica de ingredientes, tenemos la sustancia mejor para dar carne, para dar vida; y cuenta con una serie de éxitos en los casos de Cisis, Anemia, Pérdida de Carnes y Fuerzas y las Enfermedades de la Sangre. El Sr. Doctor C. A. Blaye, de Buenos Aires, dice: "Certifico que la Preparación de Wampole me ha dado muy buen resultado, especialmente en el tratamiento de los niños débiles y escrofulosos." Una botella basta para convencer. No hay engaño posible. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto

NOTA EDITORIAL

CARRETERAS

Hay corrientes en los pueblos que lentamente van transformándose en ideales nacionales, y cuando llegan a tener este carácter, interesan a todas las masas, y el Gobierno, que debe ser la expresión neta del pensamiento popular, debe sentirse inclinado a ellos profundamente y llevarlos a la práctica. Nada hay tan hermoso en la vida de la República como interpretar el pensamiento general de la colectividad y sobre ello, llevar los problemas del país a su realización.

Una de las cuestiones más de batidas y que a diario han interesado al país en este año que ya agoniza, ha sido el problema de las carreteras.

En la conciencia de todos existe la convicción de que no las tenemos en un estado muy floreciente y que no se las ha atendido con la solicitud que debe dárseles. Constantemente oímos repetir en los cuatro puntos cardinales: Costa Rica es un país agrícola y necesita de buenos caminos para la fácil salida de sus productos a los centros de población. Y cuando la ola de propaganda electoral invade a la nación, tirios y troyanos ofrecen los mejores caminos que la idealidad puede concebir.

Pero pasado ese período de fiebre para atraerse al pueblo,

que es lo único que pide y necesita, se sigue como antes. Las promesas fueron escritas sobre el agua y no se cumplen, con general asombro.

No hacemos cargos directos ni a este Gobierno, ni a los anteriores, pero en vísperas del comienzo de un nuevo año fiscal anhelamos por parte del Gobierno una preocupación mayor para mejorar nuestras vías de comunicación. Hay dos razones capitales para ello: la primera es el estado desastroso en que quedaron los caminos nacionales y vecinales, con motivo del invierno que en un período de treinta años ha sido el más riguroso según las observaciones de los técnicos. El segundo, es el implantamiento de la reforma de los tributos. Aprobada ésta, a las cajas nacionales ingresarán cuantiosas sumas, las cuales no irán a ser la reserva metódica del gobierno como económicamente pasa en los bancos, sino que tienen que ser devueltas al pueblo que las produjo.

Y cómo?

Con buenas carreteras. Ningún monumento mejor podrá dejar este Gobierno a la posteridad que los buenos caminos. Cruen ellos todo el país y tendremos el contento de los agricultores.

VIDA MUNDIAL

Éxito de la ofensiva francesa

PARIS, 15.—Informe francés. Después de algunos días de cañoneo preparatorio, atacamos al enemigo al norte de Deuamens entre el Mosa y el Wosvre. El ataque principió a las diez. La línea enemiga coge de extremo a otro retrocediendo tres kilómetros además de las numerosas trincheras, tenemos las aldeas de Vicherauville y Leuvement la granja de Chambrest y las obras fortificadas de Har doument y Bezonvaux. Tomamos muchos prisioneros. El número exacto no se sabe aún, pero, 7500 incluyendo a 200 oficiales ya pasaron a retaguardia. Tomamos o destruimos muchas piezas de artillería de calibre mayor y gran cantidad de material. A pesar del mal tiempo los aviadores participaron con lucidez en la batalla. Nuestro éxito completo. La tropa entusiasta. Nuestras pérdidas pequeñas.

Continúa la batalla en la región de Steenstrate

PARIS, 16.—Informe belga. La batalla de la artillería que comenzó la noche del 14 y 16 continúa con suma violencia en la región de Steenstrate y más al norte. La artillería belga de todo calibre, dió buena cuenta de las batallas enemigas.

El Papa elevará al Cardenalato a un alemán y un austriaco

BERLIN, 16.—De fuente autorizada el Volk Zeitung sabe que el Papa nombrará a un alemán y un austriaco a los dos cardenalatos vacantes que no se llenaron en el último consistorio habiéndose abstenido, debido a la situación política y porque el viaje a Roma era dudoso.

Fluctuaciones bancarias

NUEVA YORK, 16.—En la calle Wall los bonos fueron completamente aplastados bajando 5 puntos, 20 puntos en todas las transacciones. La prosperidad ha sido completamente concluida por las propuestas de paz alemanas. Los especuladores y el público se juntaron para vender, dominados por el temor. Hubo congestión completa que produjo un total de transacciones de cerca de dos millones y medio de valor.

Versión inglesa sobre un ataque alemán

LONDRES, 16.—Informe inglés. Un ataque que el enemigo intentó contra nuestras posiciones en la vecindad de Les Boufs fué aplastado por la artillería antes de llegar a las trincheras. Penetramos a las trincheras del enemigo al sur de Armentieres y al este de Verstraat. Temprano en la

onche una formidable fuerza enemiga intentó romper nuestra línea al sur de St Eloi. Unos pocos alcanzaron las trincheras que fueron expulsados inmediatamente. Sus pérdidas muy seras, nuestra artillería bombardeó a Achieut, Le Petit y el cambio ferrocarrilero al sur de dicha aldea. Durante el día el enemigo cañoneó fuertemente nuestras posiciones en la colina observatoria de Monthorreal. Resto del frente cañoneo intermitente.

Los ofrecimientos de Villa.

NEW YORK, 16.—Toda la prensa hace comentarios satíricos del ofrecimiento de Villa, comparándolo con el de Alemania.

Pormenores de la gran batalla franco alemana

PARIS, 16.—Cinco divisiones dirigidas por Magin, participaron en el ataque. Las mandaban jefes como Mandhuy y Dupassage; con prontitud de 10 mil de cada división, cubriendo milla y cuarto, avanzaron detrás de una cortina de fuego vomitada por cañones de todo calibre. Pululaban rápidamente por las trincheras alemanas, aunque en puntitos se efectuaban encarnizadas luchas cuerpo a cuerpo. La más grande se efectuó por el ala derecha, decidiéndola una denodada partidita de granaderos que avanzó en el momento que avanzaba un batallón de refuerzo alemán cuya llegada se creía decidiría el conflicto. Ante el asalto de las granadas de mano cejaron pronto. En la aldea de Vancherauville donde se habían emplazado muchas máquinas nuevas, la lucha fué amarga pero corta. Hacia el este los batallones franceses cantando roncamente la Marsellesa, asaltaron la Cote du Poivre pasando por encima de todo obstáculo. Después de la pérdida de Vancherauville y la Cote du Poivre, el Estado Mayor alemán comprendido la futilidad de la resistencia, dió orden de retirada. Esta orden se efectuaba con disciplina regular, hasta que de repente aparecieron tropas francesas sobre el camino Vancherauville, Beaumont a retaguardia de los alemanes, estos se olvidaron de todo menos del número uno; huyendo desfavoridamente arrojando rifle, mochila y cartucheras. Los franceses ahullando alegremente los persiguieron. Después de media hora los franceses alcanzaron la extremidad de la cresta de Louvemon. Formadas de nuevo, las filas emprendieron marcha desde el bosque Haudromont y se asaltó y capturó Louvemon rodeándose a numerosos prisioneros, ahora los alemanes se rendían libremente en todas partes. Al Este de Louvemon, la división de Maudhuy alcanzó el camino Leumont Azannes, cuyo ángulo meridional forma el cuerno Sureste del Bois Fosses, efectuose vivísima lucha por posesión de la colina 372 hasta Fexme Chambrette; al otro lado del Bois Fosses se tomaron todos los objetivos, al Noreste de Dumont el avance fué igualmente rápido ocupándose todos los bosques al Norte de Doumont y avanzándose hasta la orilla de Bezevvaux. A las 11 de la mañana se habían tomado 20 cañones; a medio día ya eran 40 y a las 5 de la tarde 75 sin incluir los destruidos. Después de cumplirse la tarea, Magin aprovechándose de la desorganización

de todas las líneas alemanas despachó exploradores para destruir tantos cañones fuese posible lo mismo que emplazamientos de las ametralladoras y de minar las obras de defensa. Estos al regresar informaron haber destruido una cantidad enorme habiendo acabado con la mayor parte de la Artillería al Norte de Vancherauville Louvemon y Bois Fosses y Carrieres.

Inminencia de la caída de Kutelamacara

LONDRES, 16.—Avisan oficialmente de Mesopotamia que las fuerzas británicas sobre el Tigris avanzaron con dirección de Kutelamacara, después de haber derrotado al enemigo en dos encuentros. Se cree caera Kutelamacara dentro de 24 horas.

La última lista negra

LONDRES, 16.—La última lista negra del almirantazgo incluye 166787 toneladas de buques neutrales, los cuales los comerciantes británicos no harán contratos. En esta lista aparecen 3 buques americanos. La prensa británica aclama la victoria alcanzada por los franceses como digna respuesta al discurso del Kaiser en Alsacia y el reclamo de la invencibilidad de las armas alemanas hecha por von Bethmann.

Ultimatum para Grecia. Concentración de tropas

ATENAS, 16.—Las demandas de la Entente tienen carácter de ultimatum. Toda la tropa griega se retirará de Tesalia y se lamenta cierto número determinado podrá concentrarse en el Peloponeso, más tarde se exigirá reparación por los acontecimientos de 10 y 2 de diciembre.

Rechazo absoluto de las propuestas de paz

PETROGRADO, 16.—Después de escuchar la exposición del Ministro de Relaciones relativa a las propuestas alemanas, la Duma adoptó una resolución a favor de una negativa categórica de parte de la Entente de entablar bajo las actuales condiciones negociaciones de paz de ninguna clase. La propuesta se considera una prueba de debilidad y acto de hipocresía de cual el enemigo no espera ningún éxito si no busca como echar la responsabilidad a otros exculpándose así ante la opinión pública alemana. Además opina que una paz prematura traería no solamente un breve período de paz sino otra guerra sangrienta y la renovación de los deplorables sacrificios. Opina que una paz duradera sea posible solamente después de una victoria decisiva sobre la potencia militar en miga y después de la renuncia definitiva de la aspiración que hace responsable a Alemania por la guerra mundial y el horror que la acompaña.

Impresiones de la paz en Italia. Comentarios sobre los triunfos alemanes

LONDRES, 16.—El correspondiente del Daily Chronicle en Roma transcribe algunos comentarios de la prensa italiana. El Secolo dice: por primera vez en la historia se presenta el espectáculo de un grupo de potencias que se consideran victoriosas ofreciendo con persistencia la paz a aquellos que desea creer batidos sin esperanza de

recuperarse. Significa esto que el triunfo de que tanto se jacta no es tan completo que deja esperanza a sus adversarios para que perseveren en la lucha con energía rejuvenecida. Mientras Alemania habla del libre desarrollo nacional, esclaviza a Bélgica y Polonia y consigna dominio mixto a los búlgaros, húngaros y turcos.

Otras proposiciones de paz pero en Méjico. La actitud de Villa

EL PASO, 16.—El Agente del Gbno. anuncia que Villa ha hecho a los Estados Unidos ofrecimientos de paz por medio de sus representantes, promete no matar a los americanos en sus posesiones.

Movimiento diario social

—Ayer partió con rumbo a New York nuestro estimado amigo don Carlos Federspiel. Que tenga feliz viaje.

—Para Cartago salió ayer con una de sus niñas el caballero don Alofn. o M. Guzmán.

—Presentamos nuestra enhorabuena al amigo don Ernesto Ortiz y a su señora esposa D^a Emilia Alvarado, por el feliz arribo de su primogénita que ha venido a aumentar la alegría de su hogar.

—Entre nosotros estuvo ayer procedente de San Isidro de Coronado don Félix Delgado, importante vecino de aquel lugar.

—A la señorita Ernestina Tamayo, que ha venido a pasar una temporada en esta ciudad, presentamos atento saludo.

—Sentimos mucho que el estado de salud del caballero don Delfín L. de Guevara no sea del todo bueno, y deseamos su pronta mejoría.

—El cristiano hogar de don Máximo Chavez y su esposa doña María Avias ha recibido del Cielo el presente de un varoncito. Que viva muchos años y que traiga consigo la felicidad para todos los suyos.

—Don Antonio Sanou, acaba de regresar de su viaje de recreo por España. Nuestro saludo.

—Hemos sido informados de que el distinguido caballero D. Jorge Escalante ha sufrido un ataque de apendicitis, pero que gracias a los esfuerzos médicos, el peligro se ha conjurado.

Celebraremos su pronto y completo restablecimiento.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2^a Este.

LOS MAS ARTISTICOS

ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO

Esquina frente al Correo • Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJÓRY LO MAS BARATO

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados *Elemental* y *Superior* de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann». Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suscribasc a «Nueva Era»

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de E.E. U.U. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

Teatro América

Compañía Ughetti-Severini

Gran espectación reinaba en San José con motivo del anuncio de la llegada de la Compañía de Zarzuelas y Operetas Ughetti-Severini. Y no era para menos, dado que nuestro público está harto de Cine y deseoso de tener otros espectáculos, aparte de las simpatías de que goza aquí el viejo y querido amigo Ughetti y su estimable familia. Así fué que el sábado se llenó el gran Teatro América de un público selectísimo y bien predispuesto a dar cordial bienvenida a la *troupe*, la que hizo su estreno con la linda opereta de Strauss *El soldado de chocolate*, desempeñada por Marina, la Severini, Isabel Fernández, Paco Martínez, Cid, Forcadell, Odena y Figueroa. Estuvieron a la altura de su fama, Marina, la simpática Marina, para quien fueron todas las miradas y los mejores aplausos; Cid, artista completo; la Severini, quien a pesar de no desempeñar papel de acuerdo con sus facultades, demostró cuánto hemos de esperar de ella. Los demás artistas todos dentro de su rol,

cumplieron a satisfacción su cometido.

Sin tiempo ni espacio, nos reservamos para otra ocasión hablar extensamente de la Compañía; mientras tanto, le deseamos mucho éxito, así en las tablas, como en taquilla, y saludamos afectuosamente a nuestro viejo amigo Ughetti y nos descubrimos reverentes ante las dos estrellas que le guían en su camino, Marina y la Severini.

Ayer en la Matinée se presentó nuevamente *El soldado de chocolate*, con igual éxito que en su estreno, y por la noche subió a escena *Juan II*, preciosa opereta que no conocíamos y de la que nos ocuparemos próximamente. Hubo ocasión de apreciar en esta opereta, la seguridad y buen gusto de la batuta del maestro don Angel M. Figueroa, figura principal y de prestigio de la Compañía Ughetti.

Mañana martes 19 se pondrá en escena la Opereta Vienesa del maestro Lehar "Eva", en la que debutará el primer barítono señor García.

parte distinguidos artistas nacionales.

Fiesta íntima

Anoche se verificó una animada fiestecita en casa de la señorita Angela Ugalde que resultó de lo más bello y atractivo por la alegría que en ella

reinó, y por la presencia de muy bellas señoritas que fueron invitadas. Algunos entusiastas por los placeres de la juventud, organizaron un baile que concluyó cerca de la media noche.

Nuestras felicitaciones para los iniciadores de la bella fiestecita.

La nota alemana a la Santa Sede acerca de las proposiciones de paz

La siguiente nota alemana ha sido presentada por el Ministro de Suiza al Secretario de la Santa Sede, Cardenal Gaspar:

«Según instrucciones recibidas, me doy el honor de enviar a V. E. una copia de la declaración que el Gobierno Imperial por medio de los buenos servicios de las potencias encargadas de los intereses de los enemigos, trasmite a esos Gobiernos y en la cual se declara dispuesta a entrar en negociaciones de paz. Lo mismo hacen los Gobiernos de Austria-Hungría, Turquía y Bulgaria. Desde hace 2 años y medio la terrible guerra devasta el continente europeo. Tesoros ilimitados de la civilización han sido destruidos: campos enteros regados de sangre: millones de soldados han caído en las batallas: millones han regresado a sus caros hogares como inválidos. Ahora todo parece un sólo campo de batalla en que las obras y la labor de muchas décadas han sido entregadas a la destrucción.

Alemania combate para asegurar la integridad de sus fronteras y por su libertad, por el derecho que reclama a desarrollar libremente sus energías intelectuales y económicas en competencia pacífica y con iguales derechos como las demás naciones. Los que están combatiendo en las fronteras saben que están apoyados por toda la Nación, inspirados por el

amor patrio y dispuestos al mayor sacrificio: decididos a defender su país hasta el último extremo: la herencia de tesoro de obras intelectuales y económicas: la organización social y el suelo sagrado de la patria. Seguros de nuestra fuerza pero teniendo a la vista el porvenir triste de Europa si continúa esta guerra, conmovidos de piedad en vista de la indecible miseria de la humanidad, el Imperio Alemán con sus aliados solemnemente ejecuta lo que el Canciller ha declarado hace un año: Que ALEMANIA está dispuesta a dar la paz al mundo proponiéndola a la faz del mundo. Desde el primer día del reino pontifical Su Santidad el Papa ansiosamente y de la manera más generosa ha manifestado su solicitud por las incontables víctimas de esta guerra, terminando sus sufrimientos, mejorando las suertes de los miles de hombres heridos por las catástrofes.

Inspirados por los altos ideales de su Ministerio, Su Santidad ha aprovechado toda oportunidad para poner fin a esta guerra sangrienta en el interés de la humanidad.

El Gobierno Imperial alienta la firme esperanza que las cuatro potencias hallarán una bienvenida amistosa de parte de Su Santidad y que la obra de paz pueda contar con el valioso apoyo de la Santa Sede.

Entre trigos y entre zarzas

Facultad de Derecho

En uno de los próximos días han de congregarse los señores abogados para la elección del nuevo director que ha de funcionar durante el año venidero.

Parece que la elección no va a estar tan reñida como otros años y que solo existe una candidatura.

A la práctica

Se espera conocer muy pronto el resultado pecuniario de la última gran feria de caridad para celebrar una asamblea conjunta de la Directiva del Hospicio de Incurables, de una comisión municipal y de la Junta organizadora de la feria, ponerse de acuerdo y resolver la

forma y lugar en que han de construirse los pabellones en que se han de alojar los mendigos. Bien. Las ideas deben aprovecharse en caliente y ojalá cuanto antes se recojan de nuestras calles los mendigos.

Confetti y aguas

El uso del confetti es muy celebrado cuando de él no se abusa y otro tanto podríamos decir de los perfumes lanzados en bombillas y otros utensilios. Pero como entre nosotros de todo se abusa, estos dos divertimientos han venido a ser motivo de repugnancia y de grandes molestias.

En las pasadas fiestas se abusó de las lanza-liquidos: las po-

bres niñas y señoras se vieron inundadas no solamente de agua sino de kola y de otras sustancias inconvenientes. Ojalá que la activa comisión de fiestas y los esforzados comandantes de policía Pinuad y Monge tomaran medidas, pero muy enérgicas, sobre el particular.

El abrigo de los niños

De plácemes han estado los pregoneros de periódicos.

Varias caritativas señoras buscaron medios para confeccionar vestiditos para ellos y durante los días viernes y sábado se les repartieron en las redacciones de nuestros colegas El Imparcial y La Información. Bien por ellos.

Un colega

nos da la buena nueva que se procederá con rigor contra los propietarios de casas que no obedezcan la orden dada por la Agencia de Policía Municipal, en cuanto al aseo de las mismas.

Al respecto hemos de hacer notar que en los alrededores de la Iglesia de la Merced existen algunas propiedades que por dotárseles de buena presencia al ser construidas, se les dió el correspondiente baño de cal o de pintura, pero que a pesar de los años, no han vuelto a ser acariciadas por los profesionales en el ramo. Veremos si entra la ley.

El salón de patines

fué muy visitado ayer por personas de toda edad y sexo; se notaba mucho entusiasmo, tanto entre los que van a gozar de este sport, como en los que sólo van de espectadores.

Terremotos

Hoy 18 a las 11 h. 24 m. del día tenía Mercurio su máxima latitud heliocéntrica Sur; la Luna se puso a las 12 h. 17 m. del día, teniendo la misma edad que el 17 de diciembre de 1897 (hace 19 años) en que sucedieron dos temblores como indica el libro de don Cleto; en la tarde acontecerá la menor marea del año quedando una parte de luz en el muelle de la playa de Pantarenas de 2,64 metros conforme lo indiqué en "Nueva Era" de 14 del corriente; ayer se verificó el cuarto creciente lunar y equinocio.

Indico esto para estudio de los dos temblores que se sintieron hoy aquí a las 12 h. 41 m. y 12 h. 56 m. del día, hora exacta y no la cuadrada del único tren que pita, y los demás que se sucedan en el resto del mes.

San José, 18 de Dic. de 1916.

PEDRO N. GUTIÉRREZ

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto

Notas, noticias y casos

Casos

Un periódico americano abrió entre sus lectores un concurso para averiguar quiénes son los cien hombres más grandes que ha tenido el mundo y revisado el cómputo de los votos resultó que correspondían por nacionalidades, así: 22 a Alemania; 16 a Grecia; 15 a Italia; 11 a Francia; 7 a Estados Unidos; 5 a Austria; 5 a Inglaterra; 4 a España; 2 a Suiza; 2 a China; 2 a Holanda; y uno a cada uno de los siguientes países: Persia, India, Judea, Arabia, Polonia, Venezuela, Portugal y Argentina.

Hughes

Es el periódico bogotano, Sur América, nos encontramos lo siguiente:

«Hughes es el apellido del candidato derrotado en las elecciones últimas de los Estados Unidos. En el Diccionario Biográfico de los campeones de la libertad de Nueva Granada, figura el nombre del Teniente Coronel Huao Hughes. Era inglés, tuvo por Bolívar amor y veneración y perdió el oído en servicio de la libertad y murió en Bogotá, según dice el citado diccionario.

Enfermo

Se encuentra enfermo el joven don Santiago Durán Escalante. Hacemos votos por su mejoría.

Velada en la Dolorosa

Mañana publicaremos el programa de la gran velada que se prepara en el teatrillo de la Dolorosa, en la cual tomarán

SE VENDE

Un magnífico "Monte Calvario" con varias imágenes artísticamente talladas, preciosa obra de arte francés. También se venden varias otras imágenes propias para oratorios.

Casa de José Francisco Salazar, 50 varas al norte del Telégrafo.

Guillermo Quintana,

Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

Muerte del Doctor D. Salvador Chamorro h.

Del Cónsul General de Nicaragua en París, se recibió recientemente en Granada un cablegrama anunciando el fallecimiento del Dr. don Salvador Chamorro h., quien desde algún tiempo prestaba servicios en la Cruz Roja del ejército francés.

El cablegrama no daba detalles sobre la muerte del joven doctor, pero se supone que haya caído en los ensangrentados campos de Francia, tal vez cuando piadosamente se dedicaba a sus labores de cirujano militar, tras las líneas de fuego.

Hace poco que el cable había llevado a su patria la buena nueva de que el gobierno francés le había distinguido, condecorándole y haciendo figurar su nombre en el libro de órdenes del día, por la abnegación con que asistía a los heridos.

El doctor Chamorro era hijo legítimo del caballero don Salvador Chamorro y hermano del Presidente don Emiliano Chamorro.

Su fallecimiento ha sido muy lamentado en todo Nicaragua y especialmente en Granada, de donde es oriunda la familia Chamorro.

Nicaragüense mentiroso

Dice un diario de Managua que un nicaragüense residente en San José, ha enviado una carta donde comunica que la prensa y pueblo costarricense ha abierto una terrible campaña de hostilidad contra los nicaragüenses que hoy viven en este país.

Como la noticia carece en absoluto de verdad, ojalá el colega denunciara al autor de la carta para saber así quién es el nicaragüense que entre nosotros paga tan mal la hospitalidad transmitiendo adrede noticias que pro-

voquen animosidades entre los dos países.

Donativo de Su Santidad

Su Santidad Benedicto XV ha enviado como donativo al Ilmo. Sr. Vicario Apostólico de Blufields, Fray Agustín Bernans y Serra, la suma de 1.500 liras.

El donativo aunque no es muy cuantioso, revela que el Pontífice no obstante los continuos envíos de socorros para las víctimas de la guerra europea y la sensible disminución de sus entradas por la misma causa, no echa en olvido ni a los más humildes y apartados rincones de la cristiandad extendiendo hasta ellos los beneficios de su caridad.

LA CRESPIÑA ORIENTAL evita las canas y destruye las caspa.

Salón Teatro La Merced

La función de anoche estuvo bastante concurrida; en ella se exhibieron preciosas películas, y sobre todo muy morales.

Para el martes en la noche se anuncia el drama policiaco «Los cazadores de fortunas», y para el miércoles a las 7.30 la cinta «Los miserables».

A QUIEN CORRESPONDA

Percibirá el Erario lo que le corresponde por la permanencia de una cantidad de madera durante varios días, cuando a otros se les cobra el derecho de muellecito después de las veinticuatro horas.

Un curioso puntareño.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera

ALMANAQUE

El mío del año entrante, que como de costumbre saldrá con mi nombre, dentro de pocos días, deben solicitarlo los interesados a D. José María Arias P., en la Librería Lehmann (Sauter y C^{ia}), como también en el diario «NUEVA ERA». Asimismo pueden solicitarlo por medio del infrascrito en su oficina de ingeniería y contabilidad (calle 10ª Sur, entre avenidas Central y 2ª Oeste, o sea entre «El Cometa y la Merced») o valiéndose de los teléfonos 547 o 737.

San José, 14 de Dicre. de 1915.

PEDRO N. GUTIERREZ

Punto comercial

Se vende frente a La Pouppe una propiedad consistente en 8 casas para alquiler y un excelente punto de comercio. Es una magnífica oportunidad para invertir bien el dinero. Informes en este diario.

Avisos económicos

Cobramos cada vez 25 centimos por cada 20 palabras o fracción. Las palabras de exceso a un centimo. Mínimo 4 veces.

ALFREDO RAMIREZ

Herrero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal. Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Apartado N° 169. — Teléfono N° 341

JORGE HERRERA PAUT, RAFAEL HERRERA JENKINS Abogados y Notarios,

tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Oficina, al lado Norte del Sagrario.

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña.

Unguento Al-Mentol de Davis



Para Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Tip. de San José

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Ocasión excepcional

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS Y DEL GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en SAN JOSE, COSTA RICA

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIOS AHORA:

de la EDICION CORRIENTE.....en rústica @ 2.00
.....empastado 2.50
de la EDICION DE LUJO.....empastado 3.00

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítamosa público a que visite esta Fábrica.

Pedro N. Gutiérrez

Ingeniero Topógrafo y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a sus ramos, y contando además con el concurso de competentes Ingenieros Civiles, se hace cargo a la vez de toda clase de trabajos relacionados con la ingeniería, incluyendo el examen de piedras y minerales.

DESPACHO: Calle 10ª Sur, entre El Cometa y la Merced.

TELÉFONO: N° 737 del Hotel Castilla.